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、深圳等地，有一种被称为民间验房师的非正规职业最近很

流行。业主只要花几百元，就可以找一位验房师，给自己的

新房做一次从墙体、门窗到阳台、水电以及核对合同约定的

设施设备等各方面的“体检”。可以说，市场需求催生了验

房这个行业。 在杭州，验房作为一种新生事物，很多人对此

还有不少疑问。购房者会问，为什么我要找一个验房师？验

房师可信吗？想在验房这个行业大干一场的人则会问，验房

这个行业前景到底如何？记者综合各地验房行业的一些情况

，同时采访了杭州的一些业内人士，希望能为大家一一打开

这些问号。 问号一 给我一个验房的理由 花尽辛辛苦苦攒起来

的积蓄，甚至还要赔上父母的养老钱，花几十万上百万元买

了房子，翘首盼了两年三年，最后，房子要交付了，为什么

还要多一个验房的程序？ 期房销售，存在交房危机 期房销售

，这是罪魁祸首。采访过程中，很多业内人士如是说。因为

购房者买房的时候，大都还只是图纸，所谓纸上谈兵，只听

开发商说得天花乱坠，具体房子长什么样只能到梦里去寻。 

等到房子真正交付了，因为房产这个行业涉及到众多专业知

识，大多数购房者对此一窍不通，所以搞不清楚房子到底会

出现什么样的问题。而专业人士则不然，他们对相关的房产

开发流程、房地产法律法规、建筑设计法律法规、房屋验收

规范等都十分在行，他们最清楚房地产开发容易出哪些问题

、为什么会出这些问题、该怎么处理、哪些是结构性硬伤、



哪些可在装修上处理、哪些是开发商必须改的、哪些是在规

范允许范围内的等等。 杭州某物业管理企业负责人告诉记者

，目前后期物业管理中碰到的房屋质量问题，主要包括粉刷

没做好、房屋裂缝、楼板漏水这三种问题。 记者点评：收房

是一种幸福的等待，同时，也是一种痛苦的煎熬。对于期盼

几年的准业主来说，幸福的是很快就要拥有一个属于自己的

“家”了；痛苦的是，不知道开发商交给自己的房子到底会

不会有问题。从这一点讲，期房销售是原罪。但真正需要验

房的理由恐怕是杭州楼市已从卖方市场转为买方市场了。 缺

乏专门的第三方房屋检测机构 “目前交房前主管部门验收的

主要是检测房屋主体部门质量，而对单户房屋的质量问题重

视不够”，某业内人士这样告诉记者。也就是说，房屋漏水

、裂缝这些室内问题很难检查到。 南京某著名验房师在接受

媒体采访时言辞激烈，他认为经过设计院、开发商、质检站

、物业管理公司等层层检测的房屋，却出现了这么多问题，

说明目前中国房地产市场还存在太多不正规的地方。社会上

缺少一个客观公正的、完全替老百姓说话的第三方房屋检测

机构。 浙江六合律师事务所的叶宏伟律师说，在美国，收房

前要先由保险公司邀请专门的公司来检查房屋质量，因为房

东要给购房者买保险(大概年限为1年)，保险公司一定要看这

个房子到底怎么样，所以一般有专业的验房委员会，但在中

国还没有这样的机构。 记者点评：在验房业发展已经起步的

南京等地，交房之前请一个懂房屋质量检测或者合同规范的

专业人士验房，已经成为大家的共识。为了什么呢，也就是

图个心安。 业主属于相对弱势群体 记者在采访过程中发现，

业主在收房之后，如果房屋出现质量问题，并且在保修期内



，业主可以向物业管理公司反映，然后由开发商负责维修。

但事实上，因为房屋存在的问题千奇百怪，并且差不多所有

的房子都存在或大或小的问题，业主入住后发现渗水、裂缝

问题，即使开发商愿意维修，搬进搬出也会降低生活品质。

况且实际情况是，很多开发商对此极尽推诿之能事，对房屋

存在的问题不闻不问，最终苦的还是业主。 一位业界专家坦

言，以前开发商很多合同都是霸王合同，而购房者对相关的

法律法规根本就不了解，国家规定要做哪些东西，开发商不

在合同上写，老百姓也不知道。另外，在出现问题时购房者

很难取得相关的证据，包括规划资料、房产的开发成本，还

有物价成本，物价局也不公示。 记者点评：尽管楼市的风向

在变，但很多时候购房者还是处于弱势地位。所以只有信息

透明、法律法规日益完善，双方(开发商与购房者)才会彻底

平等对话。 问号二 验房这条路 能否一帆风顺 很多深层次原

因导致社会呼唤专业验房师，但是套用一句常用话，也就是

前途光明，道路曲折，业内人士纷纷表示，验房业作为一种

新生事物，很多地方还有待规范。 缺乏行业规定难领“身份

证” 根据南京、苏州、上海等地的验房业情况，目前该行业

因为没有什么门槛，所以鱼龙混杂的状况非常严重。 一位业

主在某验房论坛上发帖说：“我第一次验房是花50元请一家

公司做的，结果验房师在验房报告单上写的几乎都是空鼓问

题，如：客厅西面墙30厘米一处空鼓、向左50厘米一处空鼓

⋯⋯”虽然便宜，但结果让他很不满意。 据分析，验房市场

混乱主要是因为目前国家还没有什么规定或者资格考试，可

以确定出一个诸如“专业验房师”这样的职业来。所以一些

人拿起工具就自称是职业验房人，但具体检测了什么项目，



检测深浅如何，不一而足。 验房程序没有具体规定，收费标

准也是五花八门。物价部门没有统一规定，因为是新生事物

，业主也搞不清楚到底该给多少钱，显得无所适从。“其中

也确实有水平高的，检验的结果让开发商不得不整改。但也

有一些自称验房师的连国家相关规定都没搞清楚，怎么能替

人验房呢？”一位业主提出疑问。 不仅如此，不同的验房人

之间还在各大验房论坛上互打口水仗，互相诋毁甚至互相漫

骂，让人大跌眼镜。 缺乏专业人员和专业仪器 因为房产行业

涉及到的东西纷繁复杂，所以一个验房师不仅要懂水电建筑

结构，还要懂法律条例，但从目前来说，这样的人才还真不

多。 一位业内人士告诉记者，如果要检查出房屋深层次的问

题，不是拿一卷标尺或者锤子榔头东敲西敲就可以搞定的，

这还需要一些专业仪器。这些仪器的费用都相当高，比如一

个回弹仪就要10多万元，一个测距仪至少也要几千元，验房

要真正达到专业水平，一身专业的装备也是必要的。 问号三 

验房业要往哪里走 就像任何一项新生事物一出生都不会十全

十美一样，验房业目前存在的问题也是可以理解的。但这似

乎不能作为一个行业不向前发展的理由。 验房业可以往哪里

走？ 应尽快制订游戏规则 任何一个行业都需要游戏规则，以

及相应的准入和准出制度。业内人士表示，要规范目前有些

杂乱无章的验房市场，需要由政策设立门槛，最好有相应的

资质要求来证明是否是合格的验房师。同时，出台相应的法

律法规，将想乘机捞钱又无真才实学的人赶出去。如果这方

面行不通，则最好有个权威单位或人士牵头，组织一个验房

协会，来规范市场。 可尝试一条龙服务 一位业内人士提出设

想，在现在买房有风险的情况下，验房行业也可以从选房置



业开始，到过程验收、结构验收、装潢设计、装潢审核、把

关造价，装潢验收、法律援助，这一条龙是可以一体化服务

的。但是这个东西可能还牵涉比较广的社会资源，包括社会

的认定、政府机关的认定也是一个很系统的东西，需要逐步
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